
–Для меня основные положения 
Стратегии развития Челябинской 
области остались неизменными, 

как и наша главная ценность – человек, – ска-
зал Борис Дубровский. – У людей должна быть 
стабильная работа и достойный заработок, воз-
можность купить качественные товары и про-
дукты, приобрести хорошее жилье, определить 
детей в детский сад, дать им достойное образо-
вание, всестороннее развитие. При этом иметь 
право на качественное здравоохранение, лич-
ную безопасность и благополучную экологию. 
Было немало критиков, называвших параме-
тры Стратегии несбыточными мечтами. Отвечу, 
что с любой мечты начинается большое хоро-
шее дело. Человек, не умеющий мечтать, вряд 
ли будет к чему-то стремиться и эффективно 
действовать. А наша совместная работа уже 
дает практические результаты. В этой работе 
мы не были сторонними наблюдателями. Эф- 
фект возник там, где были наши объекты 
управления, которые нами же были обеспече-

ны финансовыми ресурсами либо инструмен-
тами регулирования.

Как отмечает глава региона, в эти проекты 
и сферы были вложены огромные финансовые 
средства. Это те самые инвестиции в будущее, о 
которых много говорится и пишется. Они дадут 
эффект не сию минуту, но именно этот отло-
женный эффект от ранних вложений позволяет 
сейчас оперировать позитивными показателя-
ми тем регионам, где эти инвестиции вкла-
дывались более 20 лет (как пример – Москва, 
Татарстан, Свердловская область). И мы к этому 
обязательно придем, если не будем бояться 
больших проектов и находить под них деньги в 
бюджете и у инвесторов.

– Я предлагаю сейчас задуматься о том, 
какой будет область, когда дети, которые се-
годня родились в нашем недавно открыв-
шемся перинатальном центре, достигнут 18 
лет и войдут во взрослую жизнь. Будет 2035 
год. Далеко заглядываем? Да! Но у нас есть 
основания оперировать значительными от-

резками времени. Очень правильно говорят: 
управлять – значит считать, а чтобы дви-
гаться вперед, нужно иметь цели, причем 
измеренные и оцифрованные цели. Впереди 
есть несколько знаковых вех, определен-
ных различными документами. На 2035 год 
нас нацеливает Концепция долгосрочного 
социально-экономического развития России, 
на основе которой, вероятней всего, будет 
принята новая Стратегия развития Российской 
Федерации, – сказал губернатор.

По словам Бориса Дубровского, уже сей-
час надо определить механизмы управления и 
векторы развития на временном отрезке в 18 
лет. И уже сейчас ответить на ряд вопросов, что, 
по сути, является приглашением к широкой 
общественной дискуссии. Каким будет средний 
южноуралец в 2035 году? В каких территориях 
будут жить южноуральцы? В каких экологи-
ческих условиях придется жить людям? Какая 
будет структура новой экономики? Насколько 
будет отвечать запросам людей социальная 

инфраструктура региона? На все эти вопросы 
губернатор ответил в своем докладе.

«В регионе должна остаВаться  
и находить работу 

образоВанная молодежь»

Задаваясь вопросом,  каким будет сред-
ний южноуралец в 2035 году, глава ре-
гиона отметил, что уже сейчас большин-

ство южноуральцев имеют высшее и среднее 
специальное образование, а средний возраст 
жителя области – 39 лет. Экономически актив-
ное население – почти два миллиона человек, 
однако ежегодно это число сокращается в сред-
нем на 10 тысяч. По мнению губернатора, сокра-
щение трудоспособного населения может при-
вести к большой нагрузке на социальную сферу, 
которая нуждается в отчислениях от реального 
сектора экономики, и привлечение мигрантов 
в данном случае полностью проблему не решит.
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борис дуброВский: глаВное – челоВек 
Губернатор Челябинской 
области борис Дубровский 
обратился 
к парламентариям 
и преДставителям 
общественности 
с ежеГоДным отЧетом 
по итоГам работы 
реГиональноГо 
правительства за 2016 ГоД. 
в нем он обознаЧил 
приоритетные направления 
Деятельности орГанов 
ГосуДарственной 
и муниципальной власти 
на текущий ГоД. 
мы преДлаГаем вам 
познакомиться 
с выступлением Губернатора 
и мнениями Депутатов 
и экспертов.

Владимир Мякуш, председатель Законодательного Собрания 
Челябинской области, председатель комитета 
по бюджету и налогам (фракция «Единая Россия»):

Губернатор Борис Дубровский в своем отчете перед Законодательным Собранием 
Челябинской области обратил внимание, что, несмотря на дефицитный бюджет, 
выполнены все социальные обязательства, реализованы социальные программы. 

Да, в области действительно наблюдался некоторый спад экономики в 2016 году, но это 
никак не отразилось на решении приоритетных социально-экономических задач.

Также Борис Александрович Дубровский обозначил четкий план работы на сле-
дующий период. Стратегия социально-экономического развития Челябинской области, 
разработанная до 2020 года, близится к завершению, но вместе с тем уже определены 
направления развития до 2035 года. И глава региона дал поручение правительству 
Челябинской области, профильным министерствам разработать программу социально-

экономического развития до 2035 года. В ней обязательно будут учтены требования времени. В первую очередь будет 
сделан упор на инновационную политику, на привлечение в регион инвесткапитала, на поддержку среднего и малого 
бизнеса, на решение социально-экономических проблем. 

При этом Борис Дубровский акцентировал внимание на том, что за всеми цифрами самое главное – видеть 
конкретного человека: «Ведь мы работаем для того, чтобы каждый житель Челябинской области чувствовал 
внимание органов властей всех уровней».

Юрий карликаноВ, первый заместитель 
председателя Законодательного Собрания Челябинской 
области  (фракция «Единая Россия»):

Основная задача, установка нынешнего Послания 
губернатора – качество жизни каждого человека, 
проживающего в области. При этом необходимо 

бороться за кадровый потенциал, от которого зависит 
будущее региона.

Борис Дубровский много внимания уделил Стратегии 
развития на последующие годы, более того, впервые, 
что прозвучало особо значимо, призвал общественные 
организации и политические партии включаться в дис-
куссию по данному вопросу. Каждый может входить 
со своими конструктивными предложениями. Вот то новое, что должно составлять 
базу развития Челябинской области. Что касается агломерации, о создании которой 
вел речь губернатор, в ней – реальность сегодняшнего дня, и это, безусловно, пер-
спективно, поскольку позволит многие вопросы решать более эффективно для 
территорий, которые войдут в агломерацию. Здесь можно говорить и о комму-
никационной доступности, и о вопросах экологического характера...

Продолжение на стр. 2-3.
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-Считаю, что нам необходимо сделать 
ставку на создание таких социально-
бытовых и экологических условий в ре-

гионе, чтобы здесь оставалась и находила работу 
образованная молодежь, в том числе приехав-
шая из других регионов и стран, – подчеркнул 
Борис Дубровский. – У нас студенческий регион, 
150 тысяч молодых людей учится только в вузах. 
Ежегодно на рынок труда выходит порядка 20 – 
25 тысяч человек – и это тот ресурс, за который 
нужно бороться.

Борис Дубровский предложил обеспечить 
выпускникам «социально-статусный минимум»: 
достойную работу, доступное жилье, социокуль-
турную досуговую среду, качественную медицину 
и детские сады.

разВитие агломераций

Челябинская область — гиперурбанизиро-
ванный регион по сравнению с другими 
промышленными территориями. Более 

80 процентов южноуральцев проживает в горо-
дах, и основной приток внутренней миграции 
придется на Челябинск, где количество людей 
уже примерно на 100 тысяч превышает офици-
альные данные.

 – Нам нужна региональная система эконо-
мического регулирования внутримиграционных 
потоков. Она позволит равномерно распреде-
лить экономически активное население исходя 
из новой экономической карты области. Карта 
формируется в ходе нашей работы по созданию 
«точек роста» в каждой территории, в процессе 
формирования производственных и сервисных 
кластеров, а также агломераций. В последнем 
случае важно определить тактический набор дей-
ствий и решений, – сказал губернатор.

Агломерации, по мнению губернатора, позво-
лят выровнять социально-экономический уро-
вень разных муниципалитетов.

Борис Дубровский поручил министерству 
экономического развития области до принятия 
федерального закона об агломерациях изучить 
опыт других регионов, подготовить региональ-
ный законопроект к середине года.

«Воздух В промышленных 
городах станет чище»

-Для нас Год экологии – это возможность 
сосредоточить все усилия на выбранных 
приоритетах. Мы уже выполнили свод-

ный расчет для Челябинска и сформировали 
предложения для крупных промышленных пред-
приятий по объемам квот. Пригласили крупный 
бизнес к системному и открытому диалогу. Ра-
бота предстоит долгая, кропотливая, но она бу-
дет доведена до логического конца, и воздух в 
промышленных городах станет чище, – сказал 
губернатор.

Глава региона также подчеркнул, что прези-
дент поручил стимулировать использование эко-
логически чистого транспорта в промышленных 
городах, поэтому в Челябинской области станет 
больше трамваев и троллейбусов.

– Есть прямое поручение президента по стиму-
лированию использования экологически чистого 
транспорта, прежде всего – в промышленных 
городах. В этой связи прекращается любая дис-
куссия о дальнейшем существовании электро-
транспорта в городах региона, где он имеется. 
Обращаю внимание руководства регионального 
миндортранса и глав территорий на срок доклада 
по поручению – 1 июля 2017 года. Нужно уско-
ряться! – поручил губернатор.

Также губернатор напомнил, что в прошлом 
году была утверждена территориальная схема 
обращения с отходами, которая будет поэтапно 
реализована, и результаты станут заметны уже 

к концу текущего – в начале следующего года. 
Не обошел Борис Дубровский и проблему 

качества питьевой воды, которая остается акту-
альной для региона. Губернатор поставил задачу 
возобновить в полном объеме действия феде-
ральной программы «Чистая вода» и заверил, 
что на региональном уровне будет продолжена 
работа по модернизации водоочистных систем.

«Экономика региона станоВится 
сбалансироВанной»

По словам губернатора, в будущем об-
ласть ждет модернизация и диверсифи-
кация экономики. 

отчет губернатора
анатолий Брагин, 
заместитель председателя 
Законодательного Собрания 
Челябинской области, 
председатель комитета 
по законодательству, 
государственному 
строительству и местному 
самоуправлению 
(фракция «Единая Россия»):

Это традици-
онное выступ-
ление губернато-

ра в Законодатель-
ном Собрании Че-
лябинской области. 
В докладе Бориса 
Дубровского отраже-
ны показатели, ха-
рактеризующие сос-
тояние  экономики, 

общественно-политической ситуации в регионе. 
Глава региона обратил внимание, что, несмотря 
на непростую экономическую ситуацию, в об-
ласти решаются все социальные проблемы и 
задачи. Кроме того, губернатор озвучил зада-
чи на будущее и обозначил приоритетные 
направления работы органов власти всех 
уровней.

константин СтрукоВ, 
заместитель председателя 
Законодательного Собрания 
Челябинской области, 
председатель комитета 
по экологии и 
природопользованию 
(фракция «Единая Россия»):

Я, как руко-
водитель коми-
тета по экологии 

и природопользова-
нию, в первую оче-
редь обратил внима-
ние, что губернатор 
Борис Дубровский 
большое  внимание 
уделил вопросам 

экологии. В Челябинской области действитель-
но наблюдается экологическая перегрузка. Это 
объясняется тем, что наш регион – промыш-
ленный, с большим количеством промышлен-
ных предприятий. Но, несмотря на это, важно 
создать для каждого жителя комфортную среду 
обитания. 

Наравне со всеми экологическими задача-
ми должна решаться и проблема утилизации 
бытовых отходов.

Сейчас действительно крайне актуально сни-
жать все негативные последствия, накопив-
шиеся в Челябинской области за много лет. 

олег Цепкин, член Совета 
Федерации Федерального 
Собрания РФ: 

Один из основ-
ных блоков вы-
ступления  Бори-

са  Дубровского – тема 
экологии. И это обо-
снованно. Ведь если  
мы говорим о том, что 
наша основная задача 

– улучшение качества 
жизни жителей Юж-

ного Урала, то решение экологических вопросов 
должно быть одним их приоритетных. 

На  Государственном совете были рассмотре-
ны несколько направлений этой работы. В пер-
вую очередь обращаю внимание, что должен 
принципиально измениться подход к оценке 
качества воздуха: замеры необходимо произ-
водить в месте проживания граждан, а не на 
территории заводов и предприятий.

Еще одно направление – снижение выбросов 
от транспорта. Поставлена задача снизить 
их объем в крупных городах Челябинской 
области до 40 процентов.

«считаю, что нам необходимо 
сделать ставку на создание 
таких социально-бытовых и 
экологических условий 
в регионе, чтобы здесь 
оставалась и находила работу 
образованная молодежь, в т.ч. 
приехавшая из других регионов 
и стран. у нас студенческий 
регион, 150 тысяч молодых 
людей учится только в вузах. 
ежегодно на рынок труда 
выходит порядка 20-25 тысяч 
человек – и это тот ресурс, за 
который нужно бороться».

борис дуброВский:      глаВное – челоВек 

Продолжение. Начало на стр. 1.

«для меня основные 
положения стратегии развития 
челябинской области остались 
неизменными, как и наша 
главная ценность – человек. 
у людей должна быть 
стабильная работа и 
достойный заработок, 
возможность купить 
качественные товары и 
продукты, приобрести хорошее 
жилье, определить детей 
в детский сад, дать им 
достойное образование, 
всестороннее развитие. 
при этом иметь право на 
качественное 
здравоохранение, личную 
безопасность и благополучную 
экологию». 

Окончание на стр. 3.

Борис  Дубровский: «Мы уже выполнили сводный расчет для Челябинска и сформировали предложения для 
крупных промышленных предприятий по объемам квот. Работа предстоит долгая, кропотливая, но она будет 
доведена до логического конца, и воздух в промышленных городах станет чище»
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Отраслевая структура уже существенно из-
менилась: доля металлургии и металлообработки 
в валовом региональном продукте составляет 
всего 20 процентов, притом что доля промыш-
ленности в целом – 36 процентов. Сейчас раз-
виваются сферы, связанные с торговлей, сферой 
услуг и информационными технологиями.

– За последние три года доля инновационной 
продукции в регионе выросла до 5,2 процента. 
Пока нет полных данных за прошлый год, но 
прирост будет заметный. Это позволяет нам по-
зитивно прогнозировать развитие инновацион-
ной деятельности в регионе. В среднесрочной 
перспективе реально увеличить долю инноваци-
онной продукции в отгрузке до 10 – 12 процентов. 
Помогут в этом программы импортозамещения 
и создания экспортноориентированной продук-
ции. Для этого же создан Региональный центр 
поддержки экспорта с полным набором мер 

финансовой и нефинансовой поддержки. Мной 
поставлена задача увеличить к концу текущего 
года региональный экспорт продукции малого и 
среднего бизнеса в два раза, – сказал губернатор.

По мнению Бориса Дубровского, под увеличе-
ние объема собственных продуктов и технологий 
«заточены» региональные механизмы поддерж-
ки предпринимателей. В регионе развиваются 
инновационные кластеры, малый и средний биз-
нес. Кроме того, планируется создание филиала 
«Сколково».

«через три года реально 
сраВняем счет с горнолыжными 

курортами сочи»

Социальная направленность была и оста-
ется ключевой в политике Бориса Дубров-
ского. Причем, как подчеркивает сам 

губернатор, он не ограничивается только соци-
альными отраслями и выделяет более широкое 
понятие – социокультурная среда, где человек 
может реализовать себя в творческом или обще-
ственном плане.

В 2016 году была утверждена трехлетняя 
госпрограмма «Развитие социальной защиты 
населения в Челябинской области» с объемом 
финансирования 67 миллиардов рублей, в том 
числе 22 миллиарда на 2017 год. Социальная 
поддержка в регионе осуществляется адресно, и 
результаты уже видны. Три года назад в качестве 
главного социального параметра был выделен 
средний уровень продолжительности жизни юж-
ноуральцев. За это время он вырос на полтора 
года – с 69 лет до 70,5 года, уровень обеспечен-
ности жильем, несмотря на спад в отрасли, вы-
рос на один квадратный метр – с 24,2 до 25,3, а 
задача по обеспечению детей в возрасте от трех 
до семи лет местами в детских садах практически 
решена.

В этом году работа, направленная на повыше-
ние качества жизни южноуральцев, продолжится. 

В области отремонтируют дороги, а в рамках 
проекта «Единой России» «Городская среда» будет 
направлено больше миллиарда рублей на улуч-
шение среды городов и поселков. Значительная 
часть этих средств пойдет на реконструкцию пар-
ков и скверов, которые, по мнению губернатора, 
должны быть повсеместно. Будет продолжена 
работа по созданию попечительских советов об-
ластных театров и многое другое.

– Мы принципиально меняем подход к модер-
низации существующих спорткомплексов, – от-
метил Борис Дубровский. – Часть из них станет 
парками спорта и отдыха. В качестве пилотного 
проекта выбран конноспортивный комплекс «Ри-
фей». Здесь к концу текущего года появится место 
для массового активного отдыха горожан. Про-

должим создавать условия для цивилизованного 
туризма, совершенствовать инфраструктуру и 
сервис. В этом году в новогодние каникулы наши 
горнолыжные курорты посетило 180 тысяч чело-
век. Люди едут туда, где есть достойные условия и 
удобная логистика, как, например, в «Солнечной 
долине». Уверен, что если мы реализуем заду-
манное, через три года реально сравняем счет с 
горнолыжными курортами Сочи.

Также продолжится подготовка к саммитам 
ШОС и БРИКС, которые пройдут в Челябинске в 
2020 году. Генеральной репетицией события, по 
словам губернатора, станет проведение в этом 
году в Челябинске 14-го Форума межрегиональ-
ного сотрудничества России и Казахстана. Кроме 
того, в этом году в южноуральской столице запла-
нировано совещание министров стран ШОС, ку-
рирующих внешнеэкономическую деятельность, 
и Форума предпринимателей стран ШОС.

– Мы хотим быть успешными, современными, а 
для этого нужно взглянуть на себя со стороны, 
пусть глазами наших гостей из дружественных 
стран, – отметил губернатор.

отчет губернатора
константин ЗахароВ, 

заместитель председателя 
Законодательного Собрания 

Челябинской области, 
председатель комитета 

по экономической политике 
и предпринимательству 

(фракция «Единая Россия»):
В целом до-
клад губерна-
тора выдер-

жан в достаточно 
реалистичных эко-
номических тонах. 
Поставлены три 
основные цели, на 
которые должна 
ориентироваться 
любая стратегия 
развития.

Во-первых, увеличение доходов населения 
и доступность качественных услуг и продуктов 
питания.

Во-вторых, создание благоприятных усло-
вий для жизни подрастающего поколения. 

В-третьих, улучшение качества медицин-
ского обслуживания.

Вот задачи, вокруг которых будет выстрое-
на Стратегия-2035. Выступление губернатора 
сегодня – это, прежде всего, призыв к моби-
лизации всех уровней власти и обращение к 
населению, для того чтобы обозначенные при-
оритеты сохранить и внести свой посильный 
вклад в их достижение. Глава региона отметил 
необходимость создания новых компетенций 
в области помимо металлургии. Это и импор-
тозамещение, и инноватика в чистом виде, 
когда мы создаем и развиваем на территории 
региона принципиально новое. Здесь – 
развитие целого комплекса, в том числе 
индустриальных парков.

александр ЖураВлеВ, 
заместитель председателя 

Законодательного Собрания 
Челябинской области, 

председатель комитета по 
социальной политике 

(фракция «Единая Россия»):
Как предсе-
датель коми-
тета по со-
ц и а л ь н о й 

политике я дово-
лен тем, что во 
главу угла в вы-
ступлении главы 
региона Бориса 
Дубровского по-
ставлен человек, 
его уникальные 
возможности и его потребности. Это совер-
шенно правильно, потому что все органы 
власти работают ради человека. Кроме того, 
определены перспективные задачи.

Как и прежде, губернатор акцентировал 
внимание на социальной политике. И это не-
спроста, ведь социальная стабильность – га-
рантия поступательного развития региона. К 
сожалению, есть показатели, которые пока 
вызывают некоторые опасения. В первую оче-
редь речь идет о миграционной ситуации, о 
демографии. Увы, в настоящее время мы на-
блюдаем некоторое снижение рождаемости.

Однако есть много направлений, успехами 
в которых мы можем похвастаться. Сделан се-
рьезный прорыв в развитии системы здравоох-
ранения, особенно это касается оказания высо-
котехнологичной медицинской помощи. Радуют 
достижения в системе дошкольного, профес-
сионального, дополнительного образования. 

В целом социальная политика Челябинской 
области стабильно развивается. На сегодняш-
ний день почти 800 тысяч южноуральцев по-
лучают те или иные меры социальной 
поддержки. Не каждый российский реги-
он может этим похвастаться.

борис дуброВский:      глаВное – челоВек 

за 2016 год процент граждан, 
зарегистрироВанных В единой 
системе идентификации и 
аутентификации, с 14 Вырос 
до 32. челябинская область 
по количестВу центроВ 
регистрации (589 центроВ) 
делит перВенстВо с москВой 
и санкт-петербургом. 
В нынешнем году планируется 
открыть центры 
обслужиВания В школах 
и больницах.

«я предлагаю сейчас 
задуматься о том, какой будет 
область, когда дети, которые 
сегодня родились в нашем 
недавно открывшемся 
перинатальном центре, 
достигнут 18 лет, и они войдут 
во взрослую жизнь. будет 2035 
год. далеко заглядываем? да! 
но у нас есть основания 
оперировать значительными 
отрезками времени. очень 
правильно говорят: управлять – 
значит считать, а чтобы 
двигаться вперед – нужно 
иметь цели. причем 
измеренные и оцифрованные 
цели».

Дарья Нестерова

Борис  Дубровский: «Продолжена реализация поручений президента в части создания дополнительных мест в детских садах. 
На сегодня в очереди находится 17,5 тысячи детей в возрасте до трех лет. За год создано 12 детских садов на 4,6 тысячи 
мест, что в полтора раза превысило план. Отмечу, что ежегодный прирост числа детей в возрасте от трех до семи лет 
составляет порядка пяти тысяч. В текущем году продолжим создавать новые дошкольные учреждения»
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ирина гехт, член Совета 
Федерации Федерального 
Собрания РФ:

В своем от-
чете Борис 
Дубровский 
однозначно 

приоритет отдал 
экономическим 
вопросам, без 
решения которых 
невозможно до-
стижение успехов 
в социальной 

сфере. Отмечу, что областной бюджет про-
должает сохранять свою социальную ориен-
тированность – более 75% бюджета состав-
ляют меры социальной поддержки. 
В Послании губернатор озвучил задачи, сто-
ящие перед правительством. Это и вхожде-
ние в десятку регионов по инвестиционной 
привлекательности, и дальнейший эконо-
мический рост, в том числе за счет новых 
проектов, промышленных кластеров. Эко-
номическая составляющая обеспечит и со-
циальный рост, и выполнение обязательств 
перед населением области. Руководство 
региона идет по социально ориенти-
рованному пути, поддерживая своих 
жителей.

Сергей ЗыряноВ, директор 
Челябинского филиала РАНХиГС:

Ст ру к т у р н о 
П о с л а н и е 
губернатора 

в этом году со-
стояло из двух 
больших блоков. 
Тогда как в про-
шлогоднем отче-
те было порядка 
шести-семи ча-
стей, являвшихся 

относительно самостоятельными. Нынешний 
доклад содержательно выглядел, во-первых, 
как отчет о деятельности правительства и 
оценка результатов развития, которые об-
ласть сумела достичь по итогам 2016 года. 
Вторая часть – это попытка определить пер-
спективы развития, причем если Челябин-
ская область занялась этим в текущем году, 
то в Свердловской области Стратегия разви-
тия на тот же период была разработана ранее 
и принята два года назад. Пусть с небольшим 
опозданием (возможно, новой команде нуж-
но было время, чтобы войти в курс дела и 
определиться, что мы выберем для себя на 
будущее), но то, что мы выбираем, выглядит 
интересно. Впрочем, как и любые планы, 
которые власть всегда охотно представ-
ляет общественному мнению. 

александр аБраМкин, 
председатель Собрания 
депутатов Уйского 
муниципального района: 

Для меня как 
для человека, 
представляю-

щего территорию, 
очень важно было 
услышать, что будут 
решаться вопросы 
ремонта и строи-
тельства дорог, гази-
фикации, развитие 
всей необходимой 

инфраструктуры, жилищно-коммунального 
хозяйства. Из выступления губернатора стало 
понятно, что территории региона не останутся 
один на один со своими проблемами.

Кстати, помощь властей мы действитель-
но ощущаем. Не так давно в Уйском районе 
была построена лыжная база «Олимпи-
ец». Кроме того, выделено финансирова-
ние на строительство крытого корта.

игорь егороВ, депутат 
Законодательного Собрания 

Челябинской области 
(фракция КПРФ) 

Оцениваю Посла-
ние губернатора 
в целом поло-

жительно, потому что 
впервые был признан 
и озвучен факт реаль-
ного падения доходов 
населения, пробле-
ма трудоустройства 
граждан. Как доложил 
губернатор, в 2016 году снижение реальных 
денежных доходов граждан составило 12%. С 
учетом данных за 2015 год общее снижение 
за два года превысило 20%. То, что инфляция 
съедает номинальный денежный рост в 6,6%, 
косвенно подтверждает и снижение рознично-
торгового оборота на 10%. Несмотря на то что 
проблема была признана и озвучена, к сожа-
лению, не было предложено реальных путей 
решения данного вопроса.

В сфере здравоохранения считаю важными 
следующие положительные показатели: 83 от-
ремонтированные больницы и поликлиники, 
начало строительства поликлиники областно-
го онкодиспансера со сроками завершения в 
текущем году. Однако хотелось бы обратить 
внимание на сельские поселения нашего ре-
гиона, в которых состояние здравоохранения 
требует пристального внимания главы регио-
на и областного правительства: больницы и 
поликлиники в этих районах либо отсутствуют 
вообще, либо требуют ремонта.

Одной из важных задач Борис Александро-
вич обозначил сохранение численности тру-
довых коллективов, повышение занятости за 
счет создания новых рабочих мест. Под особый 
контроль взят вопрос по погашению задолжен-
ности по зарплате, в том числе на предприятиях 
в стадии банкротства. Считаю, что на данный 
момент рынок труда в Челябинской области на-
ходится в небезопасной стадии, информацию о 
массовых сокращениях рабочих на предприяти-
ях мы видим регулярно. Зачастую под сокра-
щение попадают квалифицированные кадры, 
представители рабочих профессий, которых на 
сегодняшнем рынке труда не хватает. Могут ли 
люди, оставшиеся без работы на пред-
приятии, быстро и без проблем найти свое 
место на новых? Большой вопрос.

Сергей клеСун, политолог:
Отчет превзошел 
мои ожидания от 
того, что сделано 

в регионе. Губернатор 
по каким-то причинам 
мало информирует о 
своей деятельности, 
а по факту делается 
очень много. На фоне 
экономического спада в других регионах Че-
лябинская область сохраняет устойчивую по-
зицию, не сокращаются социальные выплаты, 
развиваются новые проекты и при этом еще 
и сокращается дефицит бюджета. В прошлом 
году я смотрел на Послание как на череду обе-
щаний. Сейчас могу сказать, что это было не 
пустое сотрясание воздуха, а практический план 
работы. Однако, к сожалению, не все террито-
рии относятся к документу как к руководству. 
Они должны воспринимать Послание не так, 
будто их послали, а как инструмент к действию. 
Им нужно включаться в этот процесс, область 
должна развиваться повсеместно.

Этот год стал своеобразным маячком: обе-
щано – сделано, поэтому такие долгосрочные 
планы не кажутся мифическими. Если каждый 
будет думать: 2035 год – это так далеко, меня 
уже не будет – то ничего не получится. Борис Ду-
бровский – хороший управленец, он уже сейчас 
показывает, к чему нужно стремиться и по-
ступательно двигаться, а текущий год будет 
встроен в общий план действий.

Парламентарий отметил, что безусловно 
сильной стороной отчета является то, 
что проекты, заявленные в нем, базиру-

ются на собственных ресурсах региона, а все пла-
ны строятся исходя из четкого формулирования 
возможностей и прогнозирования потенциала 
развития экономики Челябинской области.

– В отчете подкупает, прежде всего, его аб-
солютная реалистичность и отсутствие всяко-
го прожектерства. Это очень скрупулезный и 
трезвый анализ проблем и перспектив нашего 
региона. С учетом того, что общая экономиче-
ская ситуация по-прежнему предполагает риски 
и вызовы, опора на собственные ресурсы и 
силы региона, с одной стороны, и попытка найти 
дополнительные точки роста с другой – очень 
дальновидная стратегия. Результаты ее видны 
уже сегодня. Самый яркий пример – это то, что, 
несмотря на кризисные тенденции экономики, 
региону удалось существенно сократить дефи-
цит бюджета и госдолга, увеличить поступления 
в консолидированный бюджет области, выпол-
нить все социальные обязательства, реализо-
вать масштабные и весьма затратные проекты: 
провести ремонт 83 больниц и поликлиник, за 
год создать 12 детских садов на 4,6 тыс. мест, 
запустить в Челябинске новую школу на 800 
мест, построить свыше 1,3 млн кв. м жилья и 
так далее. При этом регион не уповает исклю-
чительно на традиционно лидирующую отрасль 
экономики – металлургию, а активно развивает 
и другие сферы, в частности сельское хозяй-
ство, которое постепенно становится одной из 
базовых и быстро растущих отраслей нашей 
экономики, – заявил Бурматов.

Парламентарий также подчеркнул, что со-
кращение бюджетного дефицита и наведение 
порядка в экономике позволяет региону суще-
ственно расширить горизонты планирования и 
формулировать стратегию развития области в 
диапазоне 18 лет – до 2035 года.

– Сегодня далеко не все субъекты Российской 
Федерации могут позволить себе такой горизонт 
планирования. Многие сосредоточены лишь на 
решении насущных вопросов. Сильная сторона 
губернаторской команды в том, что проблем-

ные вопросы в экономике им удается успешно 
решать. Мы видим резкое снижение бюджетно-
го дефицита, в сельском хозяйстве физический 
прирост продукции составил 8%, отмечен рост 
показателей внешнеторговой деятельности со 
среднеазиатскими партнерами-участниками 
ШОС, долгосрочные рейтинги кредитоспособ-
ности региона улучшаются, а это важный по-
казатель инвестиционной привлекательности. 
Исходя из этого уже можно позволить себе вы-
страивать долгосрочные прогнозы. Такой под-
ход является определяющим для инвесторов: 
вкладывать в регион, не имеющий стратегии 
развития, никто не будет, – отметил депутат.

Владимир Бурматов также подчеркнул, что 
такой горизонт планирования накладывает на 
регион существенные обязательства, связан-
ные с инвестициями в человеческий капитал, 
с подготовкой квалифицированных кадров и 
ставкой на молодежь.

– Борис Дубровский совершенно резонно 
подчеркивает, что необходимо сделать ставку 
на создание таких условий в регионе, чтобы 
здесь оставалась и находила работу образован-
ная молодежь, в том числе приехавшая из дру-
гих регионов и стран, чтобы наши выпускники 
получали достойную работу, доступное жилье, 
качественную медицину и детские сады, чтобы 
нам не было стыдно за нашу экологию, – под-
черкнул депутат.

Парламентарий отметил, что в области 
сформирована сильная команда, в том числе 
выстроены эффективные взаимоотношения 
с депутатским корпусом. Примером такого 
взаимодействия Владимир Бурматов назвал 
выделение дополнительных средств на бла-
гоустройство Челябинской области, которого 
удалось добиться после ряда встреч депута-
тов от «Единой России» с правительством РФ. 
За два первых месяца 2017 года в Челябин-
скую область уже направлено таким образом 
более одного миллиарда рублей. Благодаря 
выстроенной командной работе, по словам 
Бурматова, есть возможность реализовывать 
масштабные проекты регионального и феде-
рального уровня.

комментируя отЧет бориса ДубровскоГо переД Депутатами 
законоДательноГо собрания Челябинской области, Депутат 
ГосуДарственной Думы рФ влаДимир бурматов отметил, Что 
в реГионе уДается успешно решать заДаЧу стабилизации 
экономики, а стратеГиЧеской заДаЧей на ближайшие ГоДы 
является ее развитие за сЧет использования наиболее 
перспективных тоЧек роста. 

«Круглый стол прошел достаточно 
плодотворно, было высказано мно-
го идей по решению существующих 

проблем. Эти инициативы мы будем прораба-
тывать и выносить на рассмотрение наших стар-
ших коллег. Очень радует, что приглашенные 
эксперты не просто перечисляли существующие 
проблемы, но и предлагали конкретные пути их 
решения. Молодые депутаты Челябинской об-

ласти делились опытом своих муниципалитетов 
в сфере решения ряда проблем», –  прокоммен-
тировал председатель Собрания молодых депу-
татов Челябинской области Евгений Малеев. 

В общественных обсуждениях отчета главы 
региона приняли участие компетентные спе-
циалисты – эксперты штаба общественной под-
держки губернатора в таких направлениях, как 
образование, региональная политика и эконо-
мика, экология. 

Повестка круглого стола включала в себя 
обсуждение таких вопросов, как развитие кла-
стеров в промышленном секторе, переработка 
отходов, проблема с высоким износом основных 
фондов в производственном секторе, проблема 
с нехваткой мест в детских садах, а также насущ-
ные проблемы в экологической сфере.

молодые депутаты челябинской 
области обсудили отчет губернатора

9 Февраля в законоДательном собрании 
Челябинской области состоялся круГлый 
стол, ГДе молоДые Депутаты обсуДили 
отЧет Губернатора бориса ДубровскоГо
 «о результатах Деятельности 
правительства Челябинской области 
в 2016 ГоДу и заДаЧах на 2017 ГоД».
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Поводов собраться экспертам 
за круглым столом специ-
ально искать не пришлось. 

Вышли поправки к закону о торговой 
деятельности (ФЗ-273). Как теперь 
идет их реализация? В торговых сетях 
сложилось мнение, что речь в них идет 
больше о производителях, нежели о 
торговле. Тем не менее вопрос о под-
держке региональных производите-
лей продуктов питания сам по себе 
не решается. Что с этим делать? Да 
и нужна ли поддержка в принципе? 
Говорили и об общественном контроле 
в системе торговли. Мы  проследили за 
ходом дискуссии.

Рост цен надо 
остановить

Открыл работу круглого стола 
заместитель председателя 
Законодательного Собрания 

Челябинской области Константин За-
харов (фракция «Единая Россия»):

– Торговые сети (ТС) не так давно 
пришли в нашу жизнь. Удовлетворя-
ют запросы населения на 80 – 90%. 
Это очень удобный формат. Но воз-
никли и проблемы. Одна из них – не-
желание ТС выступать драйверами 
развития внутренних, региональных 
экономик. Это связано с тем, что сети 
являются «пылесосом», который вы-
тягивает деньги из региональной эко-
номики и выбрасывает вовне. 

Как сделать так, чтобы разумное 
количество продаваемых товаров 
сети размещали внутри региональной 
экономики? Это важно для произво-
дителей, которые живут здесь. Как при 
этом не связать руки сетям? Как найти 
баланс интересов? 

Координатор мониторинговой 
группы «Честная цена» партии «Еди-
ная Россия» Вадим Воробей:

– Проблема роста цен на продукты 
питания первой необходимости, к со-
жалению, беспокоит граждан в первую 
очередь. Такое напряжение социаль-
ного самочувствия передается на мно-
гие процессы в обществе, в том числе 
и на политические. Нам бы хотелось 
стабильности в этом отношении, чтобы 
рост цен на питание не опережал до-
ходы граждан. 

Эксперт привел официальные дан-
ные: рост цен на продукты питания в 
РФ за 2016 год составил 10,1%, в Челя-
бинской области – 8,9%. При этом до-
ходы южноуральцев сократились. У се-
тей падают обороты. Недалеко до того, 
что игроки начнут покидать рынок.

Поможет ли 
РегулиРование

Константин Захаров:
– Мне кажется, что вмешательство в 

хозяйственную деятельность собствен-
ников бизнеса - вещь недопустимая. 

Вадим Воробей:
– Но у нас закон называется «О го-

сударственном регулировании». Тор-
говля – это не только бизнес, а со-
циальная составляющая. Если бы все 
у нас получали выше среднего, мы 
бы не учреждали такие понятия, как 
«потребительская корзина», «прожи-

точный минимум» и так далее. Навер-
ное, мы еще не перешли полностью к 
рыночным отношениям. Рынок пока 
нуждается в регулировании. Ряд круп-
нейших экономик в мире использу-
ют государственное регулирование в 
торговой наценке на продукты первой 
необходимости. Мы сегодня никого не 
принуждаем, но есть 24 продукта пи-
тания из 10 тысяч наименований. По 
ним мы ведем мониторинг. 

И тут Вадим Анатольевич сделал 
неожиданное заявление: 

– У меня есть предложение, которое 
тоже вызовет дискуссию, но я просил 
бы торговые сети открыть торговую 
наценку на продукты питания первой 
необходимости. Мы сразу бы увидели, 
какая сеть у нас социально ориентиро-
вана, а кто необоснованно завышает 
цены. 

 На это отреагировал коммерческий 
директор розничной сети «Проспект» 
Андрей Грибанов: 

– В таком случае нужна либо целе-
вая поддержка, либо вводится ограни-
чение наценки на отдельные товары. 
Но это совершенно не касается зако-
на, который мы сегодня обсуждаем. 
Нельзя государству вмешиваться в от-
ношения двух хозяйствующих субъек-
тов. Считаю, что принятие этого закона 
никак не снизит цены. Регулирует цену 

только конкуренция, то есть рынок. А 
этот ФЗ-273 конкуренцию убивает. А 
помогать нашим пенсионерам надо, 
но это другая тема. 

местный ПРоизводитель 
ПРосится на Полку

Вадим Воробей: 
– Наши региональные произво-

дители жалуются, что их товары не 
могут попасть на полки федеральных 
торговых сетей. С «Молнией» и «Про-
спектом» нет проблем. Но как только 
к «федералам» обращаются, начина-
ются бесконечные «тендеры» и прочие 
«мероприятия». Создаются условия, 
при которых невозможно в сети вой-
ти. Хотя продукция качественная и по 
более низкой цене. Но не могут войти. 
Наверное, это не совсем правильно. 
Надо эти барьеры снижать. 

Мы провели мониторинг. Закон 
способствует развитию потребитель-
ского рынка, делая более прозрачным 
ценообразование. Снижение ретробо-
нуса с 10 до 5 процентов – это полуме-
ра. Считаю, что следует вообще убрать 
эти ретробонусы. Понятно же, что это 

скрытая торговая наценка. Надо чест-
но сказать, что вот такая входная цена 
на товар, и все. В сетях есть различная 
цена для различных партий товара. 
Этим и регулируют входную цену. А вот 
эти ретробонусы? Сегодня заплатили 
вы, завтра – вам. Зачем эта карусель? 

Андрей Грибанов:
– Большинство торговых компаний 

работает с местными производите-
лями только по одной причине: их 
логистика дешевле, потому что они 
работают здесь. Но есть у нас и такая 
структура – антимонопольная служба, 
которая не делит производителей на 
местных и не местных. 

Вы называете «ретробонусы». Но 
что это такое? Это премия за продажу, 
которая была назначена ведущими 
производителями для стимуляции 

своего продукта. Это нормально. Надо 
же вкладывать деньги в развитие, в 
инвестиции. Хочу отметить, что ФЗ-273 
не закон о торговле, это поддержка 
производителей. Но зачем нам брать 
товар, если он не продается? Вы не за-
метили? У нас перепроизводство! 

У каждой компании своя стратегия. 
Но у всех общая проблема с това-
рооборотом: у людей нет денег. Мы 
закрываем два магазина. «Дикси» за-
крывает 26 магазинов в УрФО. Это так. 

Никто не будет уменьшать торго-
вую площадь, если это востребовано 
покупателем. А мы сократили торговую 
матрицу, потому что это не покупается. 
Поэтому отказываем поставщикам: 
20 – 25 процентов товара уходит в 
«просрок». 

каРточная система
Константин Захаров: 

– Торговые сети являются частью 
открытой экономической системы. 
Регулирование цен и качества про-
дукции – функция рынка. И если кто-
то ведет ошибочную стратегию, то у 
покупателя есть выбор. И он пойдет 

туда, где есть баланс цены и качества 
продукции. Лично я был бы счаст-
лив, если бы в Челябинске появи-
лась сеть от высокого сегмента рынка. 
Это говорило бы, что в городе есть 
покупатели с высокой покупатель-
ской способностью. Но сегодняшний 
финансово-экономический кризис 
повлиял на доходы населения. Труд-
ности испытывают предприятия, ма-
лый и средний бизнес. Снизился спрос 
на продукты питания. 

По словам депутата, за 2016 год 
падение уровня доходов превысило 
10%. А розничный оборот снизился на 
те же 10%. На такое падение спроса 
производитель реагирует снижением 
цены. 

Однако в этом есть одна опасность 
– снижение качества продукции. И в 
этом смысле торговая сеть является 
наиболее правильным инструментом 
регулирования. Малому бизнесу, в 
отличие от сети, ввести входной кон-
троль сложнее. 

– Сейчас обсуждается предложе-
ние ввести в закон поправки, – от-
метил Константин Захаров, – сети 
имеют соответствующее оборудова-
ние (например, нитратомеры) для 
проверки соответствия продукта 
сертификату, по которому товар за-
возится. Как временная мера это 
приемлемо. Но нам нужно думать о 
том, как быстрее преодолеть кризис 
и обеспечить людей нормальным 
уровнем дохода. 

Многим представляются вре-
менным выходом из ситуации про-
дуктовые карточки для населения, у 
которого доход ниже так называе-
мого прожиточного минимума. Эту 
категорию людей необходимо обеспе-
чить качественным, в достаточном 
объеме продуктовым набором. Госу-
дарство выделяет деньги для соци-
альной карточки. А человек уже сам 
выбирает место, где он может купить 
для себя продукты питания. 

еще Раз о контРоле
Заместитель руководителя Роспо-

требнадзора по Челябинской области 
Владимир Ефремов:

– В торговых сетях входной кон-
троль налажен. Но вот чем они гре-
шат – разбег с ценой. Бывает, что 
цена продукта на кассе не совпадет с 
ценой в торговом зале. Это вызыва-
ет ответную реакцию у покупателей. 
Люди жалуются на это чаще всего. 

Константин Захаров отреаги-
ровал: 

– В законе четко сказано: если та-
кое несовпадение произошло, поку-

пателю обязаны отпустить товар по 
ценнику в зале. 

Владимир Ефремов: 
– Тут есть над чем работать торго-

вым сетям. Мы объяснений слышим 
от них массу: «не успели», «новый 
завоз», «компьютер не сработал». 
Теперь о наших производителях. 
Крупные компании с качественным 
товаром присутствуют в сетях. Од-
нако тревожит, что у нас есть произ-
водители, которые, минуя торговые 
сети, дошли до Красноярска, Читы и 
Калининграда. Они выпускают фаль-
сифицированное масло, сметану и 
поэтому обходят сети, но, что опасно, 
стараются проникнуть в социальные 
объекты со своей низкой ценой и 
слабой конкурентоспособностью. Мы 
предлагали программу по защите 
прав потребителя. В ней говорилось о 
поддержке местных производителей 
со стороны правительства области по 
выпуску качественных товаров, что-
бы они были широко представлены в 
сетях. К сожалению, эта программа до 
сих пор у нас не работает, а у наших 
соседей по УрФО успешно внедрена. 

Константин Захаров: 
– Дотации не рыночная мера, ко-

торая приводит к ослаблению кон-
куренции. Как следствие, падает ка-
чество продукции, а с рынка уходят 
«хорошие» и закрепляются «плохие» 
игроки. 

Представитель Челябинского УФАС 
Наталья Сапрыкина:

– Чтобы сдерживать цены, нужна 
конкуренция.  Почему   появился   ФЗ-
273? Видимо, недостаточно развита 
конкуренция. Торговые сети имеют 
возможность влиять на цены. А что 
делают органы местного самоуправ-
ления для развития конкуренции в 
этой сфере? Создается впечатление 

- ничего. Между тем в нашем ре-
гионе существует «дорожная карта» 
по развитию конкуренции, которая 
утверждена губернатором. Почему 
сети строят свои торговые объекты, 
а местные производители не стро-
ят? Может, там какие-то проблемы 
с получением разрешения на строи-
тельство, выделением земельных 
участков? Что там происходит? 

Вопросов поставили эксперты 
много. Ответов, возможно, дождем-
ся. Главный вывод круглого стола 

– призыв к сетям увеличивать обо-
рот, предлагая справедливые цены, 
особенно на продукты первой не-
обходимости. Но совсем непозво-
лительно, когда государственные 
органы подменяют собой рыночные 
механизмы.

в Челябинске по инициативе партии «еДиная россия» состоялся 
круГлый стол на тему «баланс интересов межДу произвоДителем, 
торГовыми сетями и покупателями – залоГ эФФективноГо развития 
рынка проДовольствия». разГовор полуЧился открытым, 
перераставшим временами в острую полемику. из ЧеГо слеДует, 
Что исслеДуемая проблематика по-настоящему волнует общество.

баланс интересоВ, или кто даст «честную цену»

Сергей Таран

народный контроль

По итогам круглого стола принято решение – призвать торговые 
сети увеличивать оборот, предлагая справедливые цены, особенно 
на продукты первой необходимости

Разговор получился открытым, перераставшим 
временами в острую полемику
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С 1 января 2017 года вступили в силу но-
вые положения Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации, согласно которым 

расходы на общедомовые нужды были перене-
сены из платы за коммунальные услуги в плату 
за содержание жилья. 

Эти изменения касаются только жителей 
многоквартирных домов, которыми управля-
ют управляющие организации, ТСЖ, ЖК, ЖСК. 
Для домов, находящихся на непосредственном 
управлении и где способ управления не выбран 
или не реализован, ничего не изменилось: счета 
на оплату ОДН им по-прежнему выставляют ре-
сурсоснабжающие организации.

Однако, получив в январе платежки от управ-
ляющих организаций, жители области были 

неприятно удивлены, поскольку по сравнению 
с прошлым годом плата за ОДН у некоторых 
выросла в несколько раз. В результате во все 
инстанции начали поступать многочисленные 
обращения от собственников жилья.

– С 1 января 2017 года сама величина нор-
матива не изменилась, не изменился и тариф. 
А значит, конкретно для гражданина ничего не 
меняется, – пояснила министр тарифного регу-
лирования и энергетики Челябинской области 
Татьяна Кучиц.

Как выяснилось в результате проверок, про-
веденных главным управлением «Государствен-
ная жилищная инспекция Челябинской области», 
расчеты платы за ОДН были проведены с уче-
том площадей чердаков и подвалов, тогда как 

используемые в настоящее время нормативы 
были установлены без учета этих площадей.

Поэтому Государственная жилищная инспек-
ция обязала все управляющие компании в кви-
танциях за февраль произвести перерасчет.

Также на совещании было отмечено, что, со-
гласно федеральному законодательству, плата за 
ОДН на первоначальном этапе не может превы-
шать норматив. При этом, как разъясняет Мин-
строй России, если в доме есть общедомовой 
прибор учета и фактический размер расходов 
меньше норматива, то возможно начисление 
по фактическому объему потребления. В этом 
случае плата рассчитывается как разница между 
показаниями общедомового прибора учета и 
суммой показаний индивидуальных приборов 
учета и (или) нормативов потребления комму-
нальных услуг и распределяется между всеми 
собственниками помещений в многоквартир-
ном доме пропорционально площади принад-
лежащих им помещений.

Здесь стоит обратить внимание, что до 1 
июня 2017 года министерство тарифного регу-
лирования и энергетики Челябинской области 

должно рассчитать и утвердить новые нор-
мативы потребления коммунальных услуг, в 
соответствии с которыми плата за ОДН будет 
рассчитываться с учетом чердачных и подваль-
ных помещений. 

– По нашим прогнозам, после включения 
чердачных и подвальных помещений в расчет 
сами нормативы снизятся, – считает министр 
тарифного регулирования и энергетики Челя-
бинской области. – Чтобы исключить какие-
либо недочеты, мы запросили у всех муници-
пальных образований информацию о составе 
площадей, оборудования, даже информацию у 
ТСЖ по отдельным домам. Все эти данные по-
зволят сформировать объективные нормативы 
по ОДН.

Как обратил внимание председатель ко-
митета по строительной политике и жилищно-
коммунальному хозяйству Владимир Ушаков 
(фракция «Единая Россия»), вопросы начисления 
платы за ОДН, как и прежде, будут на контроле 
депутатов областного парламента и в ближай-
шем будущем они обязательно вернутся к этой 
теме.

острые проблемы одн
тема платы за общеДомовые нужДы и механизм Формирования нормативов за 
коммунальные и жилищные услуГи в послеДнее время не схоДит с повестки наиболее 
актуальных вопросов. сомнения по повоДу новшеств, касающиеся поряДка расЧета 
платы за оДн, есть как у ресурсоснабжающих орГанизаций, так и у управляющих 
компаний. немало страхов по этому повоДу и у собственников жилых помещений. 
насколько эти сомнения и страхи обоснованы, попытались разобраться Депутаты 
законоДательноГо собрания на состоявшемся 21 Февраля совещании.

общественнаЯ прИеМнаЯ

Каждую просьбу Юрий Кар-
ликанов внимательно вы-
слушивал, уточнял какие-то 

моменты, делал для себя пометки и 
давал поручения по решению того 
или иного вопроса. 

Среди записавшихся на прием 
– жители Верхнеуральского, Чебар-
кульского муниципальных районов, а 
также южноуральской столицы.

Как и прежде, одна из самых акту-
альных проблем для жителей глубин-
ки – вопрос газификации: из четырех 
обращений три касались именно этой 
болезненной для селян темы.

Так, житель поселка Сухтелин-
ского Верхнеуральского муници-
пального района пенсионер Иван 
Егорович Вавилов обратился к де-
путату с просьбой помочь решить 
проблему с газификацией поселка. 
Необходимая документация уже 
готова, однако пока не получена го-
сэкспертиза.

Внимательно выслушав пенсио-
нера, Юрий Карликанов пояснил: как 
только экспертиза будет получена, 
местная администрация должна 
будет направить заявку в мини-
стерство строительства и инфра-
структуры Челябинской области. И 
уже после этого будет приниматься 
решение по финансированию этого 
направления.

– Вопрос газификации поселка 
Сухтелинского довольно непростой, – 
прокомментировал первый замести-
тель председателя Законодательного 
Собрания Челябинской области Юрий 
Карликанов. – Поскольку в населен-
ном пункте нет мощных производств, 
чтобы привести туда газификацию, 
необходимо строить довольно доро-
гой магистральный газопровод. Но 
мы понимаем, насколько наличие 
газа важно для местных жителей. 
Проектно-сметная документация в 
настоящее время разработана, она 
прошла необходимое согласование. 

В настоящее время проект по га-
зификации поселка Сухтелинского на-
ходится на экспертизе. На сегодняш-
ний день цена вопроса составляет 
прядка 48 миллионов рублей, сумма 
будет уточняться экспертизой проек-
та. Как только в областной минстрой 
поступит заявка, общими усилиями 
попытаемся решить проблему строи-
тельства распределительных сетей.

Кстати, газификация не един-
ственный вопрос, решить который 
помогает Юрий Карликанов. Не так 
давно Иван Егорович уже обращался 
к парламентарию с просьбой решить 
проблему водоснабжения поселка. 

– Вопрос был решен, – добавил 
Юрий Карликанов. – Проведен ка-
питальный ремонт водопроводных 
сетей, благодаря чему нам удалось 
обеспечить водой половину посел-
ка. Сейчас решается вопрос относи-
тельно второй половины населен-
ного пункта. Деньги на окончание 
ремонта водопроводных сетей уже 
зарезервированы. Вся загвоздка в 
отсутствии экспертизы на проект. 
Как только она будет пройдена и 
поступит заявка в министерство 
строительства и инфраструктуры Че-

лябинской области, работы начнутся. 
В общей сложности на ремонт вы-
делено порядка трех с половиной 
миллионов рублей. Этот вопрос я 
держу на личном контроле.

Не оставил без внимания депутат 
и обращение челябинских пенсионе-
ров, которые пожаловались на плохую 
транспортную доступность к своему 
садоводческому товариществу.

– Мы проживаем на Комсомоль-
ском проспекте, а сад находится в 
Сосновке, – рассказала пенсионерка 
Елена Николаевна Капуста. – В про-

шлом году мы добирались на автобусе 
№ 51, который ходил от автоцентра 
до Сосновки по Комсомольскому про-
спекту, но в этом году его маршрут 
почему-то изменился. Теперь в сад 
приходится добираться с пересадкой: 
сначала доезжать до областной боль-
ницы и уже там садиться на транспорт. 
Но для нас, пенсионеров, да еще инва-
лидов второй группы, это очень тяже-
ло. К тому же затратно по времени и 
деньгам, ведь в общей сложности мы 
тратим на дорогу в один конец два с 
половиной – три часа, да и за каждую 
пересадку надо платить десять рублей. 

А у нас пенсия небольшая. К тому же 
ходит автобус нерегулярно, постоянно 
отстает от расписания, а иногда во-
обще не приезжает.

Жалобу пенсионеров Юрий Кар-
ликанов внимательно выслушал и 
пообещал: постарается выяснить, по-
чему изменился маршрут автобуса.

– Обязательно свяжемся с адми-
нистрацией города Челябинска, с ми-
нистерством дорожного хозяйства и 
транспорта Челябинской области, что-
бы прояснить ситуацию, – заверил 
парламентарий. – Вопрос будет на 
моем личном контроле. 

в конце прошлой неДели первый заместитель преДсеДателя 
законоДательноГо собрания Челябинской области юрий карликанов 
(Фракция «еДиная россия») провел оЧереДной прием ГражДан 
по лиЧным вопросам. ДиалоГ южноуральцев с парламентарием 
состоялся в общественной приемной преДсеДателя партии «еДиная 
россия», Главы ФеДеральноГо правительства Дмитрия меДвеДева. 

юрий карликаноВ: работаем, чтобы помогать

Пенсионер Иван Егорович Вавилов из поселка Сухтелинского 
Верхнеуральского муниципального района обратился за помощью к 
депутату с просьбой помочь решить проблему с газификацией поселка

Челябинских пенсионеров волнует плохая транспортная доступность 
к садоводческому товариществу

Ирина Яббарова. Фото Юлии Боровиковой
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На встрече обсуждались во-
просы субсидирования садо-
водческих некоммерческих 

товариществ (СНТ), а также создание 
на их базе сельскохозяйственных по-
требительских кооперативов и обуче-
ние управляющих кадров.

Депутат подчеркнул, что россий-
ские садоводы – это один из самых 
активных слоев общества. Челя-
бинский Союз садоводов, пожалуй, 
не только самая мощная и инициа-
тивная, но и самая многочисленная 
общественная организация. Более 
500 СНТ, 700 тысяч садовых участков! 
Практически каждая вторая семья в 
области владеет земельным наделом 
и участвует в решении продоволь-
ственной безопасности как минимум 

– семьи, как максимум – горожан.
Садоводы могут и хотят реализо-

вывать излишки выращенной ими 
продукции, и для этого есть апро-
бированный инструмент – создание 
потребительских кооперативов.

Пилотный проект такого коопера-
тива, который сможет реализовывать 
продукцию на одной из торговых пло-
щадок в Ленинском районе г. Челя-
бинска, скоро начнет работать. Сейчас 
решаются вопросы ответственности 

садоводов за поставки продукции и ее 
качество. До конца года может быть 
создан еще один кооператив. Также 
планируется открытие в районе Крас-
нопольской площадки. На 2017 год в 
рамках развития потребкооперации 
в Челябинской области Союзу садо-
водов поставлена серьезная задача 

– открыть не менее пяти  объектов.
Сергей Сушков положительно оце-

нил создание садоводческих потре-
бительских кооперативов и обещал 
информационную и организацион-
ную поддержку, а также, при условии 
успешного создания новых объедине-
ний, включение кооперативов в про-
грамму государственных грантов на 
укрепление их материальной базы.

В этом году в областном бюджете 
впервые на эти цели (развитие ма-
териальной базы сельскохозяйствен-
ных потребительских кооперативов) 
выделено 10 млн рублей. Кроме того, 
министр отметил необходимость 
сохранения объема региональной 
поддержки, который СНТ получали 
последние два года подряд на воз-
мещение затрат по ремонту инфра-
структуры садов: дорог, электроли-
ний, водоводов и т.д. С 2015 года на 
это было направлено 20 млн рублей, в 

общей сложности поддержку получи-
ли 118 садоводческих товариществ в 
20 муниципальных районах области.

Депутат областного Законодатель-
ного Собрания, председатель Челя-
бинского регионального отделения 
общероссийской общественной ор-
ганизации «Союз садоводов России» 
Константин Толкачев рассказал ми-
нистру о ряде социально важных про-
ектов, реализуемых общественной 
организацией садоводов.

В этом году стартовал новый Все-
российский образовательный проект 
«Университет садоводов». Он уже на-
чал работу в формате вебинаров по 
актуальным вопросам деятельности 

садоводческих товариществ. Задача 
регионального отделения – создать 
постоянно действующий филиал Уни-
верситета садоводов на базе Южно-
Уральского государственного аграр-
ного университета. Одновременно 
предлагается проводить обучение 
руководящих кадров СНТ с целью по-
вышения качества управления садо-
водческими товариществами: «Люди, 
которые становятся председателями, 
подчас не обладают необходимыми 
знаниями юриспруденции, бухгалтер-
ского учета. Эти пробелы можно вос-
полнить», – подчеркнул Константин 
Толкачев. Вопрос организации обра-
зовательной площадки будет рассмо-

трен на встрече с ректором ЮУрГАУ 
Виктором Литовченко.

Еще один важный совместный 
проект, реализуемый в рамках про-
граммы «Городская среда» «Единой 
России», – это ремонт подъездных 
дорог к СНТ и оборудование безо-
пасных и комфортных остановочных 
комплексов.

Также Константин Толкачев доло-
жил о ходе реформы электроснаб-
жения садовых товариществ. Для 
определения путей ее проведения 
решено организовать встречу с уча-
стием министра тарифного регули-
рования и энергетики Челябинской 
области Татьяны Кучиц.

Депутат законоДательноГо собрания области, преДсеДатель 
ЧелябинскоГо реГиональноГо отДеления союза саДовоДов россии 
константин толкаЧёв (Фракция «еДиная россия») обсуДил 
с министром сельскоГо хозяйства реГиона серГеем сушковым 
преДложения по развитию саДовоДЧескоГо хозяйства в области 
в 2017 ГоДу.

поддержка садоВодческих объединений будет усилена

Воспоминания в книгу писали сами дети войны. На страницах увекове-
чены воспоминания не только о погибших отцах-героях, но и о женщи-
нах, матерях, которые в тылу в одиночку растили детей, и также о по-

луголодном, полном лишений детстве. Книга «Память сердца» никого не может 
оставить равнодушным, она пронизана болью страшных утрат и гордостью за 
своих предков – героев войны.

«Эта книга была написана не только душой, но и сердцем, – рассказала пред-
седатель Коркинского отделения общественной организации «Память сердца» 
Зоя Малюгина. – В ней собраны все переживания, сокровенные мысли и не-
сбывшиеся мечты детей, прошедших через войну, забота и терпение матерей, 
которые делали для своей семьи абсолютно все, несмотря на тяжелое время».

На презентации собрались школьники, студенты, а также коркинцы старше-
го поколения, те, кто не понаслышке знает, каково это – расти в послевоенное 
время, и кто бережно хранит память о своих родителях и всех солдатах Великой 
Отечественной войны.

«Мы благодарны Николаю Ивановичу за то, что книга увидела свет, – отмети-
ла Зоя Малюгина. – Без финансовой и моральной поддержки нашего депутата 
выпуск книги «Память сердца» был бы невозможен».

После официальной презентации экземпляры книг были развезены по 
школам и библиотекам депутатского округа, чтобы все желающие смогли 
прикоснуться к истории, проникнуться отвагой и героизмом наших земляков, 
отдавших свою жизнь за мирное небо.

книга, написанная сердцем

Были жалобы на несправедливые судебные 
решения, на пробелы в действующем за-
конодательстве. Часть поступивших обра-

щений была взята депутатами под личный контроль. 
По завершении приема Алексей Беседин отметил:

– Все чаще к нам на личные приемы стали при-
ходить люди, которые уже никому не верят. Они 
месяцами обивают пороги в различных инстанциях, 
а их проблемы как были, так и остаются. Как ре-
зультат, люди утрачивают последнюю надежду на 
справедливость. Тем не менее с каждым заявите-
лем мы стараемся отработать до конца, и речь идет 
не только о принятии обращения в работу – самое 
главное выслушать человека, попытаться понять 
его проблему изнутри.

соВместный прием регионального и 
федерального парламентариеВ

уникальное изДелие мастеров 
южноГо урала – автоГраФ и 
изображение символа позывноГо 
«Чайки» в технике златоустовской 
Гравюры вруЧил юбиляру 
валентине терешковой Депутат 
ГосуДарственной Думы рФ от 
Челябинской области, 
преДсеДатель экспертноГо совета 
при законоДательном собрании 
Челябинской области по 
патриотиЧескому воспитанию и 
военно-шеФской Деятельности 
Дмитрий вяткин (Фракция 
«еДиная россия»).

поздраВление женщине столетия

в киноклубе имени ГорькоГо в коркино состоялась презентация книГи 
«память серДца», изДанной при Финансовой поДДержке Депутата 
законоДательноГо собрания Челябинской области николая янова 
(Фракция «еДиная россия»). Для николая ивановиЧа эта книГа стала 
еще оДним проектом, важным Для сохранения истории южноГо урала.

Депутат законоДательноГо собрания 
Челябинской области алексей бесеДин 
(Фракция лДпр) вместе с Депутатом 
ГосуДарственной Думы рФ виталием 
пашиным (Фракция лДпр) провели прием 
ГражДан в столице южноГо урала. 

Российские садоводы – это один из самых активных слоев 
общества. Только в челябинском Союзе садоводов состоит более 
500 СНТ, в которых действуют 700 тысяч садовых участков

Виталий Пашин и Алексей Беседин 
ведут прием граждан
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новостИ

Так, жители Катав-Ивановска, 
имеющие II группу инвалидно-
сти, задали вопрос о выплате 

субсидии на приобретение баллонов 
со сжиженным газом. Заявители по-
купают баллон большого объема, а 
компенсацию получают за баллон 
объема меньшего. Принято реше-
ние направить депутатский запрос 
в управление социальной защиты 

населения г. Катав-Ивановска для 
представления разъяснений.

Кроме того, при содействии депута-
та областного парламента Александра 
Решетникова удалось достичь поло-

жительного решения по обращени-
ям, полученным в ходе предыдущих 
приемов, а именно: произведены 
работы по замене опоры линии 
электропередач по улице Подгорной 
в Катав-Ивановске, восстановлено 
уличное освещение по улице Кирова 
в Усть-Катаве. Также Александр Юрье-
вич оказывает помощь в обеспечении 
граждан с ограниченными возмож-
ностями здоровья средствами реа-
билитации.

– Нужно отметить, – говорит Алек-
сандр Юрьевич, – что решение тех или 
иных проблем невозможно при уси-
лиях только одного депутата. Грамот-
но организованное взаимодействие 
с руководителями муниципалитетов 
позволяет сделать работу по решению 
обращений граждан наиболее эффек-
тивной.

школа молодых законотВорцеВ

В форуме приняли участие члены 
Совета Федерации РФ, депутаты 
Государственной Думы РФ, ру-

ководители законодательных и испол-
нительных органов власти РФ, а также 
руководители законодательных и испол-
нительных органов власти субъектов РФ. 
Председательствующей на форуме была 
Галина Карелова – заместитель пред-
седателя Совета Федерации РФ. 

Основным вопросом пленарного за-
седания стало рассмотрение законода-
тельных инициатив, отобранных на этапе 
проведения образовательных семинаров 
«Школа молодых законотворцев».

После проведения пленарного заседа-
ния участники форума приняли участие в 
секциях, посвященных самым актуаль-
ным темам сегодняшнего дня. 

Так, например, Евгений Малеев и его 
заместитель Виген Мхитарян приняли 
участие в секциях, посвященных темам 
совершенствования законодательства в 
сфере безопасности дорожного движе-
ния и миграционной политики, где об-
суждались новые законодательные ини-
циативы, касающиеся данных тем. 

Председатель СМД Челябинской об-
ласти Евгений Малеев поделился своим 
мнением о прошедшем форуме:

– Форум был достаточно интересным, 
было предложено много новых зако-
нодательных инициатив, касающихся 
самых разных сфер жизнедеятельности 
общества. Очень радует, что молодежь 
принимает такое активное участие в за-
конотворческом процессе, и это, безу-
словно, говорит о том, что сегодняшнему 
молодому поколению небезразлична 
судьба государства и будущее нашей 
страны в надежных руках. Конечно, не 
все предложенные законодательные 
инициативы были готовы принять статус 
законопроекта, но именно для этого и 
проводятся такого рода форумы, чтобы 
наши старшие и более опытные коллеги 
помогали нам дорабатывать свои идеи, 
которые, безусловно, в будущем долж-
ны принести пользу нашему обществу и 
государству.

праздник Весны

Поздравления жителей с 
календарными праздни-
ками, оказание постоян-

ной помощи, заботы и внимания 
– одна из традиций благотвори-
тельной деятельности депутата 
Законодательного Собрания Челя-
бинской области Михаила Видго-
фа (фракция «Единая Россия») и 
компании «БОВИД». В десяти шко-
лах района прошли праздничные 
концерты с чаепитиями для ми-
лых женщин Тракторозаводского 
района.

На мероприятиях жители 
могли задать все волнующие их 
вопросы и передать наказы для 
исполнения.

александр решетникоВ проВел прием граждан 
по личным Вопросам
Депутат законоДательноГо 
собрания Челябинской области 
алексанДр решетников (Фракция 
«еДиная россия») провел прием 
ГражДан по лиЧным вопросам 
в Депутатском центре катав-
ивановскоГо местноГо 
отДеления партии «еДиная 
россия».

в тракторозавоДском районе Челябинска завершились позДравления 
милых Дам с весенним празДником. 8 марта – День весны, любви 
и нежности. веДь именно Доброта и ласка – те каЧества, которыми 
наДелены женщины.

в наЧале марта в совете ФеДерации рФ прошел всероссийский молоДежный 
законотворЧеский Форум, в котором принимали уЧастие преДставители 
собрания молоДых Депутатов Челябинской области во Главе 
с преДсеДателем смД евГением малеевым. 


